



HAL
open science

Les tombes de guerriers de la nécropole de Esvres-sur-Indre, “ Vaugrignon ” (Indre-et-Loire)

Sandrine Riquier

► To cite this version:

Sandrine Riquier. Les tombes de guerriers de la nécropole de Esvres-sur-Indre, “ Vaugrignon ” (Indre-et-Loire). Bulletin de l'Association française pour l'étude de l'âge du fer, 2000, 18, pp.22-24. hal-02527555

HAL Id: hal-02527555

<https://hal.science/hal-02527555>

Submitted on 1 Apr 2020

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.



Distributed under a Creative Commons Attribution - NonCommercial - NoDerivatives 4.0
International License

**LES TOMBES DE GUERRIERS DE LA
NÉCROPOLE
DE ESVRES-SUR-INDRE,
" VAUGRIGNON " (INDRE-ET-LOIRE)**

Sandrine RIQUIER *

La nécropole est située à 15 km au sud de Tours, au centre du territoire Turon. Elle est implantée sur le rebord nord de la vallée de l'Indre, à proximité d'un site potentiel d'agglomération secondaire gallo-romaine et à 150 m d'une importante nécropole du Haut-Empire.

Au total, une trentaine de tombes ont été fouillées sur une surface d'environ 1000 m². Seule la limite nord de la nécropole a été reconnue. Aucune limite spatiale n'est attestée. Toutes les sépultures, orientées est-ouest, correspondent à des inhumations, mais en raison de l'acidité des sédiments sableux, les ossements ont presque totalement disparu. Seuls quelques fragments de crânes ou de dents permettent d'orienter les défunts la tête à l'est, sauf dans un cas. D'autre part, la moitié des tombes peut être attribuée à des enfants : les petits objets sont associés à des fosses de petites dimensions (longueur inférieure à 1,60 m), correspondant vraisemblablement à des sépultures d'enfants.

Les premiers éléments de l'étude révèlent une fréquentation continue de cette nécropole de La Tène C2 (fibules à ressort long et pied attaché sur l'arc) à l'époque augustéenne (amphores hispaniques de type Pascual 1 et Dressel 7/11).

On peut distinguer 3 types de tombes :

- Les tombes " simples " : 21 tombes ont livré de 1 à 10 céramiques, des fibules et des potins turons " au taureau cornupète " Lyon 714-729, 2^{ème} classe ou Lyon 701-713, 1^{ère} classe, et, pour deux d'entre elles, des bracelets en bronze à jonc lisse. Un tiers de ces tombes renfermait des éléments de cercueils (clous et/ou ferrures).

- Les fosses quadrangulaires : 4 fosses n'ont livré aucun mobilier. Cependant, les dimensions et les orientations sont équivalentes aux tombes " simples ". Dans l'une d'elles était

aménagé un petit coffre en dalles de meulière. Elle témoigne de l'absence de mobilier non périssable dans certaines tombes, même si on ne peut soutenir que toutes ces fosses correspondent réellement à des sépultures.

- Les tombes de guerriers : dans 3 tombes sont associées une amphore et une arme^{**} ; une amphore était déposée dans une quatrième tombe (F.140) presque entièrement détruite par une structure postérieure.

La répartition spatiale des tombes permet de déterminer trois concentrations d'importance inégale. Chacune renferme une tombe de guerrier avec amphore et arme. L'une d'entre-elles (F.135) est cependant un peu à l'écart des autres, entre deux concentrations.

Les tombes à amphore :

La tombe F.165

La fosse mesure 2,45 m sur 1,05 m pour une profondeur de 0,40 m sous le décapage. Une couche noire, correspondant à du bois sec, dessine un rectangle au centre de la fosse, limité sur les côtés longitudinaux par des dépôts. Elle correspond probablement au couvercle d'un cercueil chevillé puisqu'aucun clou n'a été retrouvé. Sous cette couche, au centre de la fosse, une épée de 0,95 m de longueur était déposée, poignée à l'est, ce qui laisse supposer que le défunt était orienté la tête à l'est. Au sud de l'épée a été déposée une lance dont le talon conserve des traces de tissu minéralisé. Près du talon ont été retrouvés deux anneaux en fer avec des traces de tissu, un potin et un fragment de bracelet en verre bleu de type La Tène Moyenne, probablement contenus dans un sac. Un fragment de lame en silex blond était déposé près de la poignée de l'épée.

Le long de la limite sud du cercueil, une amphore hispanique de type Pascual 1 à pâte beige a été déposée horizontalement, l'ouverture vers l'est. Sous cette amphore ont été retrouvés des fragments de faune brûlée qui restent à identifier. Une ollae était déposée dans l'angle sud-ouest de la tombe, près du pied de l'amphore. Deux assiettes posées à plat sur une pierre et un pot ont été placés le long de la paroi sud de la fosse.

*Sandrine Riquier Base AFAN, site BRGM, 3 av. Claude Guillemin, 45 060 Orléans Cedex 2.

**Mobilier déposé à l'IRRAP, en cours de traitement. L'identification de ces objets a été réalisée en collaboration avec André Rapin.

Une assiette en *terra rubra* et un pot non tourné se trouvaient du côté nord. Leur position laisse supposer qu'ils étaient à l'origine disposés sur le couvercle du cercueil. Enfin, dans l'angle nord-ouest était situé un fragment d'une petite meule en grès.

La tombe F.140

Le creusement d'un fossé moderne a détruit les 2/3 de cette tombe dont ne subsiste qu'une amphore hispanique de type Pascual 1 déposée horizontalement, une assiette en *terra nigra* (MENEZ 39) située près du pied de l'amphore et une *ollae* près du col.

La tombe F.139

La fosse sépulcrale mesure 2,73 m sur 1,30 m pour une profondeur de 0,50 m sous le décapage. On note un léger surcreusement dans la partie centrale de la tombe, de 2,05 m de long pour 0,55 m de large. Des blocs de meulière, situés en périphérie, devaient servir de calage à un contenant qui n'a pas laissé de traces (cercueil chevillé ?). Un fragment de calotte crânienne permet d'orienter le défunt la tête à l'est. Un javelot était déposé sur la gauche du corps. Une amphore à saumure de Bétique Dressel 7/11 était déposée verticalement dans l'angle nord-ouest de la fosse, à côté d'un petit pot. Aux pieds du défunt étaient déposés deux assiettes et, le long de la jambe droite, deux autres pots. Quelques fragments de faune brûlée étaient placés près de la jambe gauche.

La tombe F.135

La fosse mesure 3,30 m de long pour 2,30 m de large et 1,30 m de profondeur sous le décapage. La fouille du comblement de cette tombe a révélé plusieurs couches de sable mêlées à de l'argile dont les pendages indiquent l'existence d'un important espace vide. L'analyse des données permettra de préciser l'architecture interne de cette tombe. Dans le tiers inférieur du remplissage a été retrouvée une poutre avec mortaises et des fragments de tenons encore engagés, qui pourrait correspondre à un élément du plafond. Les mensurations indiquent que les planches de couverture mesuraient environ 0,20 m de large et 3-4 cm d'épaisseur.

Au centre de la fosse, une couche noire concave, d'environ 0,20 m d'épaisseur aux extrémités, encadre l'ensemble des dépôts. Ces traces laissent envisager l'existence d'un cercueil ou d'un tronc d'arbre évidé. Il est calé, côté nord par un amas de pierres.

Aucun élément de squelette n'a subsisté, mais la position du mobilier permet d'orienter le défunt la tête à l'est. Une agrafe de ceinture circulaire se trouvait au centre de la fosse. Le long du bras gauche a été déposé un *pugio* dont le fourreau en bois est très bien conservé, orienté poignée vers l'est. Le long de la jambe droite a été disposée une lance à douille, sans talon.

Une assiette était placée sur le ventre du défunt et, à ses pieds, un vase bobine et une jatte carénée. Dans l'angle nord-est de la fosse était placée verticalement une amphore italique Dressel 1B.

Dans le comblement de cette tombe ont été recueillis quelques tessons d'amphores et de vase bobine calcinés identiques à un amas d'amphores très fragmentées, de diverses céramiques et de faune brûlées (F.181), situé à une quarantaine de mètres au nord de cette tombe³. Cet amas, composé de 4 kg d'amphores, évoque " le pavé " retrouvé près de la tombe de Clémency. Il pourrait correspondre à des reliefs liées aux funérailles du défunt, dont quelques éléments ont pu être déposés symboliquement sur la tombe.

Cet ensemble funéraire, et notamment la tombe F.135, peut être rapproché des tombes privilégiées qui composent le groupe du Centre de la Gaule (groupe du Berry, tombes d'Antran, de Saint-Georges-de-Baillargeaux, de Saint-Augustin à Boiroux), même si les dépôts sont plus modestes. On notera cependant l'intégration de cette tombe au sein d'une nécropole, son association à d'autres sépultures de guerriers, et, d'autre part, la proximité immédiate d'une agglomération secondaire.

Bibliographie

D. Dussot, G. Lintz, D. Vuillat – La sépulture gauloise de Boiroux, commune de Saint-Augustin (Corrèze), *Aquitania*, tome X, 1992, pp. 5-30.

A. Ferdière, A. Villard – La tombe augustéenne de Fléré-la-Rivière (Indre) et les sépultures aristocratiques de la cité des Bituriges, *Mémoire 2 du Musée d'Argentomagus, 7^{ème} supp. de la R.A.C.F., Saint-Marcel, 1993, 316 p.*

d'Archéologie du Musée National d'Histoire et d'Art I, Luxembourg 1991, 182 p.

J. Metzler et al. – Clémency et les tombes de l'aristocratie en Gaule Belgique, *Dossiers*

J.-P. Pautreau (dir.) – Antran (Vienne), un ensemble aristocratique du Premier siècle, *Regard sur les collections, Musée de la ville de Poitiers et de la Société des Antiquaires de l'Ouest, Poitiers, 1999, 120 p.*

